

長崎市では、暴徒化した「米騒動」は発生していません。

篤志による外米売出しや、寄付金を基にして内地米の廉売が行れ、未然に防止されました。

各地の「米騒動」の状況が、センセーナルに報道されなかったことも大きかったと考えられます。7月23日、魚津に始まった「米騒動」は、8月5日滑川に波及するまで、富山県外には知られていませんでした。8月5日～6日付の全国各紙に報道されるようになって、各地に波及していきます。

「東洋日の出新聞」は8月13日になって、米価高騰による暴徒化した事件を掲載します。

(同日の「編輯机上」の欄で、「富山県滑川の女一揆」について初めて触れています。)

T7,7,25

## ●外米篤志賣出

### ▽第一回の試み

長崎市十人町石井善太郎、大浦上田町古川可一、大浦町永石謙の三氏は米價騰貴の爲生計困難なる細民救助の目的を以て外國米賣出しの計畫をなし曩に長崎市役所を経て本縣知事に對し特に五十袋の拂下方を出願中の處昨日三井物産會社より拂下を得たる由にて愈よ第一回の試みとして本月廿五日より廿七日迄三日間市内中新町日五十九番地に於て同廿八日より廿九日迄二日間大浦上田町二十六番地古川氏方に於て左の元價を以て賣出す事となれり因に貳圓以上の買求には應ぜざる由

金貳拾錢	一升五勺△金參拾錢
一升五合五勺△金四拾錢	二
一合△金五拾錢	二升六合△
金六拾錢	三升一合△七拾錢
三升六合五勺△八拾錢	四升一
合五勺△九拾錢	四升七合△壹
圓に五升二合△貳圓	一斗四合

向市中に於ける外米小賣相場は一升貳拾錢以上なりといふが三氏は將來増々擴張の意氣込なる由

T7,8,7

## ●お巡査さんの同盟罷業

### ◆大阪西警察署外勤巡査 日本警察界以來の椿事

物價は益騰貴して國民主要の食糧たる米價は圓に二外餘しか得られざる今日に於ては月給取と云はす労働者と云はす成金風以下に當らざる範圍の中其絶頂に達し其困窮言語に絶するものあり従て小學教員巡査等は收入の多きを於て轉職する者相踵ぎ全國各府縣の當路者は之が補充引留に吸々たるも到底姑息なる救済策にては此燎原的趨勢に抗すべくもあらず大阪府巡査の如き既に數百名の缺員を生じたが最近先月來の米價奔騰は此薄給官吏に一層の生活難を加ふるに及びて數日前市内西警察署の外勤巡査甲乙兩部の大半約百名は結束して連判狀に名を列ね現在の給料手當にては物價騰貴の折柄連判も衣食するに能はず何ぞか救済

の途を講ぜられたこと  
の歎願書を大内山署長に差出し内  
數十名は病氣と稱して出勤せず恰  
も同盟罷業の觀を呈するに至れり  
府警察部にてはさなきだに缺員の  
補充に困難せる折柄とて由々しき  
大事なりとし百方引留に努むると  
共に善後策を講じ居れるが此事を  
耳にせる九條警察署の甲  
部外勤巡査の大部分も  
同じく連名歎願書を認めて石塚署  
長に提出せんと運動中幹部は未だ  
に覺知して之れ亦慰諭に努め居れ  
るが爾來殆ど職務拋棄の姿にて出  
勤する者毎日六七十名に過ぎず昨  
今九條署の缺勤者は四十名内外  
(此外に二十名の缺勤者あり)に上  
り然れども智識ある警察  
官の事にて運動は秩序  
正しく行はれ労働者の同盟  
罷業に見るが如き威嚇的手段を執  
らず職務拋棄者以外の缺勤者は何  
れも表面病氣屈を爲し居れり也  
(大阪電報)

「東洋日の出新聞」が、初めて報道した物価高騰を原因とする騒乱事件(いわゆる一般民衆が起こした騒乱ではなく、「巡査の同盟罷業」だから掲載が許されたと考えられます。)

T7,8,13 (この日から、各地の米騒動が報道され始められます。)

**編輯机上** 政及憲政國民の各政黨が米價問題に就て決議や警告等をして居る。選善な話だ。かも是と云ふ名案は更に無い見給ひ各地の米一揆を▲京都では電車の連中が同盟罷闘をして居たがトー一般的の騒動となつて米屋襲撃が頗る猛烈と極め終に軍隊を繰出した▲名古屋の騒動は一段激烈で知事官邸を襲ふや米屋の戸別襲撃や警官の衝突するや太した騒ぎだ▲大阪では巡査や看守が救済の請願をする程で天王寺方面の米商が襲はれたソレから今宮附近の飯屋が不引合だも廢業したので同方面の木賃宿に籠城して居る労働者二千七百人が途方に暮れて居る▲富山縣滑川の女一揆は今尚ほ鎮定に及ばぬ模様であるし播州飾磨の塩田工夫が罷業するや姫路郵便局の配達夫が扇を舞して大困りして居る▲備後三次町では二千人の同勢で一軒残らず米屋を襲撃する奥市では市民大會を開いて救済策を講じて居る▲愛媛縣今治では漁師の女房達が其師團に納入する米の積込みを妨害して説諭を加へられたさうだ▲岡山市の米穀仲買人殿打騒ぎは既報の如く岐阜の米商木村泰太郎は外米を高買りして警告を吹ひ▲名古屋を襲撃した米買占で四五萬圓の損失を被つた▲近隣の者より非難攻撃を受けたので近隣の者より非難攻撃を受けたのを苦にして實父貞助は経死を遂げた▲當地では別に騒動は無いが外米販賣場の大混雑は殆ど動同様である▲昨日油屋町の賣出最中に何處の馬鹿野郎が▲高松三人引連て冷笑しながら通行したのでモ一少して擲られる處であつた

「東洋日の出新聞」が、初めて「富山縣滑川の女一揆」と表記しました。）

T7,8,16 (「報道管制」に関する記事が掲載されます。)

**騒擾記事禁止** 水野内相は十四日午後九時都下新聞通信社員を内務省に招致し小橋次官、永田警保添田地方兩局長列席の上米價問題に關する各地騒擾記事を一切掲載せざらんとを要望したるが内相は先づ富山縣下漁村の騒擾より説き起し關西各地の騒擾が遂に帝都にまで波及したるを遺憾とし元來斯の如き事件は知らず識らずの間に傳染して無辜の良民にして一時の心理作用に因り遂に累禍の禍を蒙る者尠からざるは最も遺憾とする所なり當局としては之に臨むに最も温情を以てするも治安を維持する上に於ては亦已むを得ざる場合ありされば目下の急務は此騒擾の傳播を防ぐにあり嗣つて惟ふに新聞記事は社論に報道に固より其任務とす所を努めつゝあれば其言論を壓迫し報道を阻碍するは最も遺憾とする所なるも各地騒擾の状況を手に取る如く報道せられぬ寫眞に或は標題に或は大活字の使用に依り社會人心を唆るゝ甚大なる事を思へば當分の閉眼を閉ぢて其取締に任ずる亦已むを得ざるなり故を以て明日以後刻下の騒擾に關する一切の報道を掲載する事を禁止し又社論に於ても各地の騒擾に付き特に事件の真相を細かく引例する事を差止むるとせり若し違犯する者ある時は已むを得ず發賣禁止處分に出づべし當局の此處置は全く已むを得ず諸君に於ては今後此騒擾の傳播の眞に憂ふべきを思ひ當局の意向力に在る所を諒せられんとを望む云々と述べたり(東京電話)

T7,8,17

**警察が米屋さん** 番頭さんが巡查と消防手何處も押なすの大景氣 例の炎天を事共せず多數の人々押宛けたれば各交番所の界限は時間の切迫するに伴つて押すの大混雑を呈し附近は人垣作つて押取り巻きたれば各交番所共に數名の巡查が應援し購買券を貰ふ受る人々の住所氏名を書止めて一々手渡しするなど大汗の態なりき

**▲消防手の努力** 今回の大賣出しに就ては長崎、梅ヶ崎、稻佐三消防組よりも應援の消防手を繰出して各賣渡場の番頭、手代役を勤めしのみならず米の運搬其他に警官を助けて購買者の便宜を圖りたるは何れも感謝せる處なるが、福島、片岡、吉田三組頭も亦走せり

**▲内地米大安賣** 五拾錢で二升、壹圓で四升の上白米を賣り出すといふので全市民は大早の雲霓を望むが如く購買券交付時間午後二時を待ちかねて各巡査派出所に押懸け我先きと購買券を取り其足で白米賣出しの所に詰め寄せ午後日光を浴び汗を流しながら賣出し時間の来るのを待つて居る様を見かねたる警官は

**▲定刻より早く** 三時半から白米の賣出しを開始した、最も多くの人々が寄つたのは長崎署管内では小島正覺寺、馬込聖徳寺、伊勢町大神宮、筑後町本連寺で梅ヶ崎署管内では館内大谷派説教所大浦石橋消防機置場であるが、

**▲交番大多忙** 午前中から押宛く 今回の廉價大賣出しは内國米といふに一段と人氣好く昨日は午前中より

**▲兩署の配置** 消防手の應援 是より先長崎署にては一瀬署長が且那株、松永署長が高尾、杉村兩署長が大番頭の格となり五ヶ所の出店なる小島正覺寺には飛永部長、桶屋町の光永寺は光武部長、馬込の聖徳寺は永野部長、下筑後町の本連寺は白倉部長、伊勢町の大神宮は阿比留部長が各主任の番頭となり各部共に巡查五名及び應援の消防手五名が番頭や手代格となりて會計や米量の役目に廻りて立働き、又梅ヶ崎署にては廣瀬署長が且那株、濱田署長、平田署長が大番頭格となり四ヶ所の出店なる館内の説教所は山本部長、浪の平の太平寺は橋本山本部長、稻佐の悟真寺は清松部長が各主任の番頭となり是に巡查五名が消防手五名が應援せると長崎署と同様なり

**▲説教所と正覺寺** 實見聞記 米を賣り出すといふので全市民は大早の雲霓を望むが如く購買券交付時間午後二時を待ちかねて各巡査派出所に押懸け我先きと購買券を取り其足で白米賣出しの所に詰め寄せ午後日光を浴び汗を流しながら賣出し時間の来るのを待つて居る様を見かねたる警官は